

## Noé, varón justo

### Versículos de Estudio

Gen 5:29-8:21

### Bosquejo

Gén 5:29 y llamó su nombre Noé, diciendo: Este nos aliviará de nuestras obras y del trabajo de nuestras manos, a causa de la tierra que Jehová maldijo.

Noé significa "descanso". Su padre le pone el nombre profetizando que su hijo traería el fin de la maldición a la tierra por la cual producía espinos y malezas en lugar de alimentos buenos.

Gén 5:32 Y siendo Noé de quinientos años, engendró a Sem, a Cam y a Jafet.

Los rabinos se preguntan ¿por qué Noé tuvo sus hijos tan tarde cuando se menciona que el resto de su genealogía tenía hijos a los 65-187 años? Mencionan que en esa época, donde el hombre vivía bastante más tiempo una persona era "niño" o inocente de culpa hasta la edad de 100 años. Y citan (Isaías 65:20) cuando en la promesa de cielo nuevo y tierra nueva, las condiciones volverían a ser las mismas que de la primera tierra:

Isa 65:17 Porque he aquí que yo crearé nuevos cielos y nueva tierra....

Isa 65:20 No habrá más allí niño que muera de pocos días, ni viejo que sus días no cumpla; porque el niño morirá de cien años, y el pecador de cien años será maldito.

Entonces teniendo a sus tres hijos consecutivamente (Jafet, Sem y luego Cam) justo a partir de sus quinientos años, hizo que el mayor

de ellos aún no llegara a tener 100 años cuando llegara el castigo a la tierra (Aún Noé no sabía de qué tipo sería el juicio). Entonces, para que Noé haya tomado esa decisión, debería haber tenido un conocimiento sobre que vendría algún castigo por el pecado en un tiempo determinado.

Eze 14:14 si estuviesen en medio de ella estos tres varones, Noé, Daniel y Job, ellos por su justicia librarían únicamente sus propias vidas, dice Jehová el Señor.

Eze 14:16 y estos tres varones estuviesen en medio de ella, vivo yo, dice Jehová el Señor, ni a sus hijos ni a sus hijas librarían; ellos solos serían librados, y la tierra quedaría desolada.

Un paralelo entre Noe y Job es que ambos eran hombres justos preocupados por la salvación de su familia.

Gén 6:9 Estas son las generaciones de Noé: Noé, varón justo, era perfecto en sus generaciones; con Dios caminó Noé.

Noé caminaba con Dios, tenía comunión con Él. Su bisabuelo Enoc, quien también caminó con Dios, había sido traspuesto al cielo por agradar a Dios y la comunión de Noé no era distinta.

Gén 6:1 Aconteció que cuando comenzaron los hombres a multiplicarse sobre la faz de la tierra, y les nacieron hijas, 2 que viendo los hijos de Dios que las hijas de los hombres eran hermosas, tomaron para sí mujeres, escogiendo entre todas. 3 Y dijo Jehová: No contendrá mi espíritu con el hombre para siempre, porque ciertamente él es carne; mas serán sus días ciento veinte años. 4 Había gigantes en la tierra en aquellos días, y también después que se llegaron los hijos de Dios a las hijas de los hombres, y les engendraron hijos. Estos fueron los valientes que desde la antigüedad fueron varones de renombre. 5 Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal. 6 Y se arrepintió Jehová de haber hecho hombre en la tierra, y le dolió en su corazón. 7 Y dijo Jehová: Raeré de sobre la faz de la tierra a los hombres que he creado, desde el hombre hasta la bestia, y hasta el reptil y las aves del cielo; pues me arrepiento de haberlos hecho. 8 PERO Noé halló gracia ante los ojos de Jehová

Aquí se relata cómo Dios aparentemente, antes de hallar a un justo, determina y se "arrepiente" de su creación al ver que TODOS se han corrompido y "planea" desaparecer al hombre de la tierra..... hasta que Dios vio a Noé, varón justo, que caminaba con Dios. Entonces Dios pone en marcha su plan. La maldad de los hombres no empezó a multiplicarse recién en época de Noé ya que dice: "cuando comenzaron los hombres a multiplicarse... ". Y la decisión de Dios al parecer ya la sabía Enoc, quien puso de nombre a su hijo Matusalén ("su muerte traerá")

Gén 6:13 Dijo, pues, Dios a Noé: He decidido el fin de todo ser, porque la tierra está llena de violencia a causa de ellos; y he aquí que yo los destruiré con la tierra. Luego de Adán la tierra pagará una vez más por el pecado del hombre. 14 Hazte un arca de madera de gofer; harás aposentos en el arca, y la calafatearás con brea por dentro y por fuera.

Gófer, árbol resinoso, es decir que contiene una sustancia que lo hace impermeable. Además sería cubierto con brea, otra sustancia impermeabilizante. Pero Dios le dice que cubra con brea por fuera del arca, pero también por dentro. La palabra brea (kōp̄er) también tiene un significado figurativo y es el de "rescate", el "precio de redención por una vida".

Gén 6:15 Y de esta manera la harás: de trescientos codos la longitud del arca, de cincuenta codos su anchura, y de treinta codos su altura. 16 Una ventana harás al arca, y la acabarás a un codo de elevación por la parte de arriba; y pondrás la puerta del arca a su lado; y le harás piso bajo, segundo y tercero. 17 Y he aquí que yo traigo un diluvio de aguas sobre la tierra, para destruir toda carne en que haya espíritu de vida debajo del cielo; todo lo que hay en la tierra morirá.

Aquí recién Dios explica qué tipo de cataclismo iba a acontecer, iba a ser una destrucción por medio de agua, una inundación. Dios primero le dio a Noé las indicaciones técnicas del arca, luego le dijo para qué iba a servir. Así que Noé obedeció a Dios creyendo a su palabra, luego entendió el propósito y el plan completo.

Gén 6:22 Y lo hizo así Noé; hizo conforme a todo lo que Dios le mandó.

Heb 11:7 Por la fe Noé, cuando fue advertido por Dios acerca de cosas que aún no se veían, con temor preparó el arca en que su casa se salvase; y por esa fe condenó al mundo, y fue hecho heredero de la justicia que viene por la fe.

Porque Noé obedeció y construyó el arca vino el diluvio a la tierra. La destrucción de la tierra no podía darse mientras Noé, el justo, no tuviera activo un plan de salvación. El arca, como aquí se menciona, es un elemento de salvación, pero al mismo tiempo fue la condenación para el resto.

Gén 7:1 Dijo luego Jehová a Noé: Entra tú y toda tu casa en el arca; porque a ti he visto justo delante de mí en esta generación.

Hch 16:31 Ellos dijeron: Cree en el Señor Jesucristo, y serás salvo, tú y tu casa

Dios le dijo que tenía que entrar al arca..... ya!

Gén 7:2 De todo animal limpio tomarás siete parejas, macho y su hembra; mas de los animales que no son limpios, una pareja, el macho y su hembra. 3 También de las aves de los cielos, siete parejas, macho y hembra, para conservar viva la especie sobre la faz de la tierra.

Ahora tenemos la primera distinción entre animales limpios y no limpios. Más parejas de los animales puros para poder ser usados como sacrificios luego del diluvio

Gén 7:4 Porque pasados aún siete días, yo haré llover sobre la tierra cuarenta días y cuarenta noches; y raeré de sobre la faz de la tierra a todo ser viviente que hice.

Por estos siete días los rabinos asumen que Dios le habló luego de la muerte de Matusalén (iniciaba el diluvio luego de los 7 días de duelo). Aún habiéndose agotado el tiempo, Dios da "aún" siete días adicionales (paralelismo con los 7 años para el pueblo judío de aún arrepentirse).

Gén 7:5 E hizo Noé conforme a todo lo que le mandó Jehová.

Entonces entró siete días antes del diluvio?

Gén 7:7 Y por causa de las aguas del diluvio entró Noé al arca, y con él sus hijos, su mujer, y las mujeres de sus hijos

Especifica el motivo por el que Noé entró al arca, no cuando Dios le dijo sino pasados los siete días. Falta de fé en ese instante? Desobedeció por curiosidad? Que igual sería una forma de incredulidad porque la palabra de Dios es el conocimiento suficiente. ¿Quiso salvar a las personas hasta último momento?

2Pe 3:4 y diciendo: ¿Dónde está la promesa de su advenimiento? Porque desde el día en que los padres durmieron, todas las cosas permanecen así como desde el principio de la creación. 5 Estos ignoran voluntariamente, que en el tiempo antiguo fueron hechos por la palabra de Dios los cielos, y también la tierra, que proviene del agua y por el agua subsiste, 6 por lo cual el mundo de entonces

perció anegado en agua. Luego de la creación la tierra estaba sostenida o sustentada directamente por el agua, y toda la creación a su vez sustentada por la palabra de Dios.

Heb 1:3 el cual, siendo el resplandor de su gloria, y la imagen misma de su sustancia, y quien sustenta todas las cosas con la palabra de su poder

Col 1:16 Porque en él fueron creadas todas las cosas, las que hay en los cielos y las que hay en la tierra, visibles e invisibles; sean tronos, sean dominios, sean principados, sean potestades; todo fue creado por medio de él y para él. 17 Y él es antes de todas las cosas, y todas las cosas en él subsisten. Por ese motivo y para retener el juicio de Dios, había una "capa adicional" que eran las aguas sosteniendo a la tierra. Esas aguas que eran el sustento también hicieron juicio ante la maldad/pecado. Dios estableció la creación de éste modo, para que el agua sea sustento y juicio de la creación.

Luego del diluvio la tierra/creación ha quedado expuesta directamente al sustento de la palabra de su poder, por tanto también al juicio de Dios. Y por eso, como ahora ya dependía de él hacer caer su juicio, ordenó separar animales puro para ser sacrificados luego del diluvio y hacer un pacto en donde le juró al hombre que no volvería a maldecir la tierra.

Gén 7:11 El año seiscientos de la vida de Noé, en el mes segundo, a los diecisiete días del mes, aquel día fueron rotas todas las fuentes del grande abismo, y las cataratas de los cielos fueron abiertas, El agua cayó a la tierra en ambas direcciones, desde arriba y desde abajo porque las fuentes del abismo (símbolo de la muerte) fueron liberadas sobre la tierra.

Gén 7:12 y hubo lluvia sobre la tierra cuarenta días y cuarenta noches.

La lluvia fue adicional a la catástrofe de las fuentes del abismo y las cataratas del cielo.

Gén 7:13 En este mismo día entraron Noé, y Sem, Cam y Jafet hijos de Noé, la mujer de Noé, y las tres mujeres de sus hijos, con él en el arca; 14 ellos, y todos los animales silvestres según sus especies, y todos los animales domesticados según sus especies, y todo reptil que se arrastra sobre la tierra según su especie, y toda ave según su especie, y todo pájaro de toda especie. 15 Vinieron, pues, con Noé al arca, de dos en dos de toda carne en que había espíritu de vida. 16 Y los que vinieron, macho y hembra de toda carne vinieron, como le había mandado Dios; y Jehová le cerró la puerta.

Gén 8:1 Y se acordó Dios de Noé, y de todos los animales, y de todas las bestias que estaban con él en el arca; e hizo pasar Dios un viento sobre la tierra, y disminuyeron las aguas. 2 Y se cerraron las fuentes del abismo y las cataratas de los cielos; y la lluvia de los cielos fue detenida

El paralelismo de las aguas de los abismos con la muerte se ve en varios pasajes:

Sal 69:1 Sálvame, oh Dios, Porque las aguas han entrado hasta el alma. 2 Estoy hundido en cieno profundo, donde no puedo hacer pie; He venido a abismos de aguas, y la corriente me ha anegado.

Sal 69:14 Sácame del lodo, y no sea yo sumergido; Sea yo libertado de los que me aborrecen, y de lo profundo de las aguas. 15 No me anegue la corriente de las aguas, Ni me trague el abismo, Ni el pozo cierre sobre mí su boca.

O como en Isaías cap 51 (donde una voz da aliento a los retenidos en el Seol, en el seno de Abraham).

Isa 51:9 Despiértate, despiértate, vístete de poder, oh brazo de Jehová; despiértate como en el tiempo antiguo, en los siglos pasados. ¿No eres tú el que cortó a Rahab, y el que hirió al dragón? 10 ¿No eres tú el que secó el mar, las aguas del gran abismo; el que transformó en camino las profundidades del mar para que pasaran los redimidos?

Jesús, el brazo de Jehová, rescato a los redimidos de la esclavitud de Egipto, y con un viento secó el mar y abrió camino entre las profundidades del abismo y lo transformó en tierra seca para hacerlos libres del poder del faraón (muerte). Hizo lo mismo cuando liberó de la muerte a los que estaban retenidos, los libero abriéndoles un camino a través del abismo. Y en los sgtes versículos vemos como Dios puso fin al diluvio (Inundación)

Job 26:10 Puso límite a la superficie de las aguas, Hasta el fin de la luz y las tinieblas.

Mandó de vuelta a las aguas del abismo hacia las profundidades

Sal 104:5 El fundó la tierra sobre sus cimientos; No será jamás removida. 6 Con el abismo, como con vestido, la cubriste; \*(diluvio) Sobre los montes estaban las aguas. 7 A tu repreensión huyeron; \*(e hizo pasar Dios un viento sobre la tierra) Al sonido de tu trueno se apresuraron; 8 Subieron los montes,

descendieron los valles, Al lugar que tú les fundaste. \*(retrocedió el abismo, surcando la tierra) 9 Les pusiste término, el cual no traspasarán, Ni volverán a cubrir la tierra.

Y esas "aguas del abismo" no eran solo H<sub>2</sub>O. Así como Dios en la creación separó "lo seco" de las aguas, también las aguas del abismo venían con tierra, y esas capas se solidificaron con el mandato de Dios.

Job 38:30 Las aguas se endurecen a manera de piedra, Y se congela la faz del abismo.

(ACV) The waters hide themselves [and become] like stone, and the face of the deep is frozen.

(Jer 2001\*) cuando el agua se endurece como piedra y aprisiona la faz del Abismo?

(NC\*) Se endurecen las aguas como piedra y se congela la superficie del abismo.

(RV 1862) Las aguas se tornan a manera de piedra, y la faz del abismo se aprieta.

(KJV) The waters are hid as with a stone, and the face of the deep is frozen

Una parte líquida formó los océanos y Dios les puso límites también>

Job 38:8 ¿Quién encerró con puertas el mar, Cuando se derramaba saliéndose de su seno, 9 Cuando puse yo nubes por vestidura suya, Y por su faja oscuridad, 10 Y establecí sobre él mi decreto, Le puse puertas y cerrojo, 11 Y dije: Hasta aquí llegarás, y no pasarás adelante, Y ahí parará el orgullo de tus olas?

Terminado el diluvio

Gén 8:7 y envió un cuervo, el cual salió, y estuvo yendo y volviendo hasta que las aguas se secaron sobre la tierra.

¿Qué habrá pensado Dios, mirando a Noé, que se la pasaba sacando cuervos y palomas?

Gén 8:14 Y en el mes segundo, a los veintisiete días del mes, se secó la tierra. 15 Entonces habló Dios a Noé, diciendo: 16 Sal del arca tú, y tu mujer, y tus hijos, y las mujeres de tus hijos contigo.

...cuando era Él quien le iba a avisar.

Gén 8:20 Y edificó Noé un altar a Jehová, y tomó de todo animal limpio y de toda ave limpia, y ofreció holocausto en el altar. 21 Y percibió Jehová olor grato; y dijo Jehová en su corazón: No volveré más a maldecir la tierra por causa del hombre; porque el intento del corazón del hombre es malo desde su juventud; ni volveré más a destruir todo ser viviente, como he hecho.

La maldición que sufrió la tierra con el pecado de Adán terminó con Noé. Se cumplió el significado que le dió su padre Lamec.

Gén 5:29 llamó su nombre Noé, diciendo: Este nos aliviará de nuestras obras y del trabajo de nuestras manos, a causa de la tierra que Jehová maldijo

Job 22:15 ¿Quieres tú seguir la senda antigua Que pisaron los hombres perversos, 16 Los cuales fueron cortados antes de tiempo, \*(arrebataados, confiscados). Fueron hechos esclavos de la muerte, el abismo se los tragó

Cuyo fundamento fue como un río derramado?

lit., "cuyo fundamento fue derramado" (para que viniese a ser) una corriente o inundación. La tierra firme pasó de debajo de sus pies a ser una inundación.

Mat 24:38 Porque como en los días antes del diluvio estaban comiendo y bebiendo, casándose y dando en casamiento, hasta el día en que Noé entró en el arca, 39 y no entendieron hasta que vino el diluvio y se los llevó a todos

¿Quiere decir esto que nadie les advirtió?. No porque dice que no entendieron. Es decir, sí hubo una advertencia pero que, para variar, el hombre no la entendió.

1Pe 3:18 Porque también Cristo padeció una sola vez por los pecados, (¿de toda la humanidad, de todos los tiempos?) el justo por los injustos, para llevarnos a Dios, siendo a la verdad muerto en la carne, pero vivificado EN ESPÍRITU; 19 en el cual también (en espíritu) fue y predicó a los espíritus encarcelados,

¿Cuándo fue a predicar?, no indica necesariamente después de ser vivificado, porque el versículo 20 es la línea de tiempo de Noé y la construcción del arca. ¿el v19 va en la línea del v18 o del v20?

1Pe 3:18 ... el justo por los injustos, para llevarnos a Dios, siendo a la verdad muerto en la carne, pero vivificado EN ESPÍRITU; Siendo entregado a la muerte por causa del pecado en su carne, pero librado del poder de la muerte por medio del Espíritu. 19 en el cual también fue y predicó a los

espíritus encarcelados,

En el espíritu, y no en la carne fue que predicó ... (por lo que no pudo haber realizado esta predica desde el Seol, mientras se cumplían los tres días para ser vivificado)

Así que la otra opción es que haya predicado a estas personas mientras Noé construía el arca. No vino en la carne (como lo hizo cuando nació en la tierra), sino vino en el Espíritu para predicarles.

2Pe 2:5 y si no perdonó al mundo antiguo, sino que guardó a Noé, pregonero de justicia, con otras siete personas, trayendo el diluvio sobre el mundo de los impíos

No se ve un encargo explícito para Noé de salir a predicar, entonces la construcción del arca pudo haber sido la predicación en sí misma. Y así como Moisés levanto la serpiente de bronce cuando el pueblo pecó contra Dios y la mortandad de las serpientes acechaba.

Juan 3:14-15 Y como Moisés levantó la serpiente en el desierto, así es necesario que sea levantado el Hijo del Hombre, para que todo aquel que cree, tenga en El vida eterna.

(Porque Jesús mismo es quien ahora sustenta directamente la creación y la juzgará un día. Y es él mismo que nos puede salvar si creemos en él, haciéndonos justos).

Noé también construía el arca como el plan de salvación que Dios tenía para todo aquel que creyera, y sea salvado por las mismas aguas que traerían el juicio de destrucción al resto del mundo.

Heb 11:7 Por la fe Noé, cuando fue advertido por Dios acerca de cosas que aún no se veían, con temor preparó el arca en que su casa se salvase; y por esa fe condenó al mundo, y fue hecho heredero de la justicia que viene por la fe.

Así, Jesús fue predicado por Noé, predicador de justicia. Quienes veían el arca siendo construida recibían la predicación de que el hombre era merecedor del juicio y que necesitaban ser salvados, y que Dios tenía un plan para salvarlos, por lo tanto para perdonarlos en primer lugar.

1Pe 3:20 los que en otro tiempo desobedecieron, cuando una vez esperaba la paciencia de Dios en los días de Noé, mientras se preparaba el arca, en la cual pocas personas, es decir, ocho, fueron salvadas por agua.

Desobedecieron MIENTRAS se preparaba el arca. No solo no hicieron caso a Noé sino a Jesús mismo, que estaba en espíritu predicando a estas personas que finalmente fueron apresados por la muerte.

1Pe 3:21 El bautismo que corresponde a esto ahora nos salva (no quitando las inmundicias de la carne, sino como la aspiración de una buena conciencia hacia Dios) por la resurrección de Jesucristo Noé preparó el arca en que su casa se salvase, por agua, .....del agua. Y encima este es el significado del bautismo, que nosotros sabiéndonos merecedores del juicio (antes a manos del agua y ahora con el juicio final de Jesús) aceptamos morir de una vez, entrando al arca.

Rom 6:3 ¿O no sabéis que todos los que hemos sido bautizados en Cristo Jesús, hemos sido bautizados en su muerte? 4 Porque somos sepultados juntamente con él para muerte por el bautismo ... como figura de haber sido sepultados juntamente con Jesús. Y cuando pasase el juicio de las aguas y la muerte del abismo, estos ya nos encuentren muertos, dentro del arca, revestidos de Cristo en su muerte y solo se vea el sacrificio de Jesús. (De ahí el juego de palabras con la madera de gofer y la brea que significan figurativamente propiciación o rescate por la vida)

1Pe 3:21 ....ahora nos salva (no quitando las inmundicias de la carne, sino como la aspiración de una buena conciencia hacia Dios) por la resurrección de Jesucristo.

Como en el diluvio donde el agua arrasó con toda la carne corrompida ("circuncisión de la carne") sino ahora por la vivificación de nuestro espíritu gracias a la resurrección de Jesús. Ya que si en el diluvio Dios tuvo que hacer retroceder al abismo y ponerle un límite, ahora Jesús mismo venció a la muerte y nosotros salimos del arca con un nuevo y mejor pacto.

## Temas

El diluvio fue causado por la desobediencia y rebelión del hombre, Dios les dió varias oportunidades de salvarse.

## Noé, varón justo

### Versículos para Memorizar

Heb 11:7 Por la fe Noé, cuando fue advertido por Dios acerca de cosas que aún no se veían, con temor preparó el arca en que su casa se salvase; y por esa fe condenó al mundo, y fue hecho heredero de la justicia que viene por la fe.

### Ejercicios Espirituales

- Yo soy salvo por mi fe en Jesús
- Dios cuida de mí
- Dios perdona mis pecados
- Soy obediente como Noé



## Noé, varón justo

### Preguntas

1 ¿Qué significa el nombre Noé?

.....

.....

2 ¿Cuántos días llovió?

.....

.....

3 ¿Cuántas personas entraron en el arca de Noé?

.....

.....

4 ¿Dios volverá a enviar un diluvio en algún momento?

.....

.....

### Historia

Y fue el diluvio cuarenta días sobre la tierra; y las aguas \_\_\_\_\_, y alzaron el arca, y se elevó sobre la \_\_\_\_\_. Y subieron las \_\_\_\_\_ y crecieron en gran manera sobre la tierra; y flotaba el \_\_\_\_\_ sobre la superficie de las aguas. Y las aguas subieron mucho sobre la tierra; y todos los \_\_\_\_\_ altos que había debajo de todos los cielos, fueron \_\_\_\_\_. Quince codos más alto subieron las aguas, después que fueron cubiertos los montes. Y murió toda carne que se mueve sobre la tierra, así de aves como de \_\_\_\_\_ y de bestias, y de todo reptil que se \_\_\_\_\_ sobre la tierra, y todo hombre. Todo lo que tenía aliento de \_\_\_\_\_ de vida en sus narices, todo lo que había en la tierra, murió. Así fue \_\_\_\_\_ todo ser que vivía sobre la faz de la tierra, desde el hombre hasta la bestia, los reptiles, y las \_\_\_\_\_ del cielo; y fueron raídos de la tierra, y quedó \_\_\_\_\_ Noé, y los que con él estaban en el arca. Y prevalecieron las aguas sobre la tierra ciento \_\_\_\_\_ días.

Génesis 7:17-24 (RVR1960)

D J M G G A N A D O H N V A  
 G E M O C C V V P A O T N Q  
 B Q S K N S I Z V R A J M P  
 C P Y T K T C N E A G U A S  
 U T A N R F E I C A V E S E  
 B W I R I U C S A U I M T J  
 I Z L E R E I Y P S E N G Y  
 E M T V R A R D R I E N G X  
 R U Q C V R S C O M R D T E  
 T A W W X O A T A A L I Q A  
 O R M A F P D L R T P B T H  
 S D C W V H O T M A D M L U  
 A R J Q Q S A R E J Z A K B  
 A X D U E I I P O B D J A R